
2024年10月18日 星期五
责任编辑/谢 嘉 美术编辑/曹永亮 校对/袁一平本土04

“这个亭子建得好，让大家有了休闲娱乐的

好去处。”10 月 17 日，渌口区朱亭镇天台寺村老

屋湾，村民们正聚集在一座风格雅致的仿古木凉

亭里休息喝茶，说笑谈天，场面温馨和谐，其乐融

融。水泥新铺的休闲广场里，还配套了石桌石凳

和健身器材供村民使用。

重阳节前，由乡贤刘普秋等人捐资建造的凉

亭正式投用，命名为“秀才亭”。亭子的建造融入

古典元素，柱子上悬挂对联“须知勤耕丰万物，惟

有苦读贯千秋”，为这座凤凰山山脚下的偏远乡

村增添了几分儒雅之风。

“据梅村刘氏族谱记载，老屋湾过去有一

间秀才庙，是为纪念饱学之士秀寰公而建，可

惜 秀 才 庙 于 上 世 纪 60 年 代 被 毁 。”刘 普 秋 介

绍，老屋湾历来重视教育，不少人凭借刻苦读

书跳出农门、改变命运，老屋湾也被当地人称

为“秀才湾”。

1968年，刘普秋高中毕业后作为“老三届”在

老屋湾劳动锻炼了两年，见证了乡村资源的匮乏

和劳动的艰辛。从农村走出去后，刘普秋从事教

育工作，他一直心系家乡，与家人一道积极参与

村里的捐资修路、助学敬老等公益事业。

今年 77 岁的刘普秋身体硬朗，每逢年节都

会回村里看看。“我认为，留住乡愁不是要把农民

留在家乡，而是要把那些文化、文脉和集体记忆

保存好，让农民过上现代文明的生活。”刘普秋介

绍，他发现村里缺少休闲的地方，遂萌生了建设

凉亭和健身休闲广场的念头。

“刘老把这个想法一说，我们十分感动，并大

力支持配合。”天台寺村党支部书记刘一伟介绍，

经过沟通和实地查看，老屋湾有一块空地，且周

边人员较为密集，最终选址这里。

确定选址后，刘普秋邀请哥哥刘桂秋、刘月

秋，共同出资 10 万元投入建设。“之所以取名秀

才亭，就是希望保存乡土历史文脉，激励村民传

承耕读文化，同时打造一个可以休闲、议事的地

方。”刘普秋说。

除了捐资，刘普秋还把自己对乡村振兴的思

考，结合天台寺村的实际，撰写了一篇打造最美

乡村的设计规划。这份规划不仅包含天台寺村

产业发展、基础设施建设、乡风文明建设等内容，

还分为短期规划和长期规划，并列出了捐资计

划，邀请本村其他乡贤参与。

“乡村发展离不开乡贤的关心，这些年，不少

乡贤为村里捐资修路、扶贫助困，让村里发展越

来越好。”刘一伟介绍，现在村里建起了黄桃、黄

精种植基地和土鸡养殖基地，“希望有更多像刘

老一样的乡贤，回故乡、建家乡。”刘一伟说。

渌口音乐人吴丙年，用《泗马村之声》留住乡音
株洲晚报融媒体记者/邹怡敏

“吹过渌口的风吹去了远方，你是否依然听见，学堂

路上的虫唱……”最近，一位名叫“木可”的音乐人创作

的歌曲《渌水民谣》唱进了不少渌口人的心里，熟悉的地

名、悠扬轻快的曲调让儿时的记忆在眼前重现。

木可真名吴丙年，是南洲镇泗马村人。他说，想用

可以“流淌”的方式记录、传递家乡的美。

幸福的童年滋养一生

吴丙年是一位标准的斜杠青年。他在深圳一所小

学当语文老师，热爱写作的他，已出版 3 本散文集；他会

画漫画，其创作的《情人语录》曾在《株洲晚报》连载；对

作词作曲感兴趣，他就尝试借助 AI工具，创作多张音乐

专辑，入驻网易云音乐平台。

今年 6月，他推出专辑《回到泗马村》，专辑共有 8首

歌，歌唱的主角都很平凡，有家乡的河、父亲的话、门前

的树、屋顶的鸟、家里的狗。尽管歌词朴实无华，配合着

或轻快或悠扬的曲调，却十分抓耳，也引起了家乡人的

情感共鸣。

共鸣来源于美好的记忆。“春天，紫云英铺满田间，

刺槐开着一串串白色的小花；夏天的夜晚，到处都是萤

火虫。村里有铁轨穿过，不时传来绿皮火车的轰隆声。”

吴丙年说，在泗马村度过的童年是无忧无虑的，这种幸

福感构建了他的人生底色，也带给了他走出去的勇气与

希望。

1992 年，16 岁的吴丙年前往湖南第一师范求学；

2000 年，吴丙年前往深圳开启新的生活。随着年岁的

增长，吴丙年对家乡愈发思念，2018 年起，他经常在假

期带着家人、朋友回乡，并写下不少散文，记录泗马村的

生活，为心灵补充“养分”。

把家乡的声音做成专辑

这种“养分”也为歌曲创作打下基础，他把散文作品

融入音乐，以民谣的方式呈现自己在泗马村生活的点点

滴滴。“在快节奏的当下，摘菜、劈柴、陪家人聊天，这种

简单的日常在城市里其实是很奢侈的。”吴丙年说，创作

《回到泗马村》这张专辑的初衷是想呈现自己对家乡的

情感，没想到专辑上架后，得到渌口人的广泛好评与转

发，这让他备受鼓舞。

今年国庆假期，吴丙年又回到泗马村。“想念家乡的

秋了。”吴丙年说，泗马村的宁静，是令人着迷的地方，在

这里有另外一种生活节奏，让人卸下焦虑。

泗马村有着良好的生态环境，今年暑假起，吴丙年

开始着手做一件浪漫的事——收录泗马村大自然的声

音。目前，新专辑《泗马村之声》已收录虫鸣、鸟叫、公鸡

打鸣、开门、婴儿学语等声音，听起来十分有趣。

“遗忘一种生活、遗忘一种情感，往往是从遗忘某种

声音开始的，我把家乡的声音记录下来，希望更多人记

住、了解、爱上泗马村。”吴丙年说。

乡贤捐资建“秀才亭”，村民休闲有新去处
株洲晚报融媒体记者/邹怡敏
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美达影城（10月18日）
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本报讯（株洲晚报融媒体记者/陈洲平 通讯员/陈
欣） 秋意浓，丰收至。近日，茶陵县火田镇山田村农晓

龙种养农民专业合作社的近百亩八月瓜迎来丰收。

果园里，翠绿的藤蔓下挂满了肥硕的八月瓜，有翠

绿色、紫色、黄色，有的已经裂口，散发出淡淡清香，让人

垂涎欲滴。果农穿梭于藤蔓之下，采收果实，现场还有

不少湘赣边游客前来采摘尝鲜。

“我们这里属于高山地区，适应种植八月瓜，今年的

产量预计超 1 万公斤。”茶陵县农晓龙种养农民专业合

作社负责人贺小勇说，八月瓜又叫“八月炸”，是一种药

食两用的健康农产品，除鲜食外，还可酿酒、制作果浆和

饮料，种子可榨油食用，果实和根可入药，全身是宝，市

场行情好。

据了解，山田村于 2020 年引进八月瓜特色种植项

目，通过“村集体+企业+农户”的发展模式，成功填补了

当地人工种植八月瓜的空白。该村一直有野生八月瓜

资源，如今经过种植户不断摸索和精心培育，成功将藏

在深山里的美味移栽到果地里，实现产量、效益双丰收，

也为增收致富开拓出一条新路子。

茶陵火田镇：百亩八月瓜喜获丰收

游客采摘八月瓜。通讯员 供图
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对于“年轻人整顿婚礼”这一现象，刚办完婚礼的新人

贺女士认为，“我的婚礼我做主，只要自己开心就好，不必

要拘泥于各种形式。”

网友“铁锤妹妹”分享了自己的“结后感”，称自己没有

租婚纱，取消了接亲、仪式等环节，亲朋好友聚在一起吃了

一顿饭，如今已经结婚 4 年，和老公甜蜜依旧。她认为，所

谓仪式，和婚后生活的好坏没有太大关系。

“年轻人更注重婚礼的氛围而不是形式，好多人都不

接亲，放弃了一些传统的仪式环节，就是玩游戏、聚会，没

有太多负担。”年轻人对于婚礼口味的变化，株洲某婚庆策

划师梁燕感触最深。

梁燕向记者透露，随着年轻人步入婚姻的殿堂，婚礼

的形式变得更加多样化，消费观念也趋于理性。如今，人

们更偏爱小众而有特色的婚礼，不再像以往那样不惜重金

打造奢华婚礼。

在小红书平台上，关于“极简婚礼”的笔记超过 34 万

条，分享了丰富的经验和建议。信息的透明化让新人们能

够更加明智地规划婚礼预算，货比三家。

“消费观的变化，并不是消费降级。”市民李哲认为，与

传统婚礼讲究排场相比，现在年轻人在“请客吃饭”上花的

钱虽然少了，但是对于一场个性婚礼的策划，依然舍得花

钱。她告诉记者，“自己曾经作为亲友团，参加过好朋友的

旅行结婚，开支并不秀气，但特别珍贵。”

“从市场需求角度来说，80 后婚礼潮需要的是有场面，

90 后婚礼潮需要的是有场景，而 00 后需要的是有情绪价

值，婚礼需求的底层逻辑发生了重大的变化。”有业内人士

表示，从行业竞争的角度出发，目前行业正处在优胜劣汰

的调整期，真正迎合年轻人需求的婚庆产品是制胜关键，

未来的婚庆产品需要有情绪价值的属性。

公交车迎亲，不敬酒敬奶茶……

年轻人开始“整顿”婚礼
株洲晚报融媒体记者/刘芳

年轻人开始整顿婚礼了。
“提前20天拍晨袍照，只为婚礼当天睡个

好觉”“不致辞不煽情，放完短片直接干饭”，办
游园会、玩刮刮乐、用奶茶或可乐敬酒……近
期，年轻人整顿婚礼的操作引发热议，有网友

直呼“松弛、有个性”。
与隆重的传统婚礼仪式相比，当下年

轻人正在追求并引领一种全新的个性化
婚礼形式。 10 月 16 日，记者对此进行了
采访。

车头挂红花、车窗贴喜字、车厢布满挂饰

……10 月 12 日，一辆“幸福号”新能源纯电动公

交车缓缓行驶在醴陵市街头。

这一天，这辆公交车是 95 后贺女士和朱先

生私人订制的“幸福婚车”。车上，搭载了这对

新人，以及他们的亲友。

“以前也参加过很多婚礼，接亲、迎亲车队

基本上有十几辆，不仅容易造成拥堵，浪费时

间，而且三三两两坐在车上很无聊。花钱请车

队的意义，只是为了在婚礼视频中短短出现几

秒。”新人贺女士在准备婚礼时，就想来一场不

一样的婚礼。

“公交车迎亲，气氛活跃，空间也非常大。”

贺女士说，她和新郎都是醴陵人，两人 4 年前相

遇相识到相知相爱，如今一起携手走进婚姻殿

堂。新郎朱先生说，和亲朋好友一起坐上公交

车迎亲，组织一些活跃气氛的节目表演，很有

意义，而且也很浪漫。

婚礼一个月前，贺女士就四处打听，想租一

辆公交车，希望能把亲朋好友安排在同一辆车

上，并在车上准备了红包、音响。和家人商量

时，双方父母都很支持，觉得用公交车当婚车，

绿色低碳还很有创意，不仅减轻了交通压力，

迎亲过程既省心又省力，还能和亲朋好友边唱

歌边玩游戏，一路嗨到婚礼现场。

虽然简化了婚礼车队，但是贺女士对公交

婚车的装饰并不含糊对待。“提前量尺寸，设计

了图文，婚礼前一天，我们花了好几个小时粘

贴、装饰。”贺女士告诉记者。

婚礼当天，没有豪华的车队，两位新人在众亲

朋好友的祝福声中手挽手乘上自己的爱情专车。

回忆起当天的场景，贺女士依然幸福满满，

激动不已。“一上车，我老公就开始唱歌，连续

唱了三首歌，气氛一下就起来了，然后亲戚朋

友 都 开 始 唱 歌 、表 演 ，准 备 的 游 戏 都 没 有 用

上。”没有经过任何彩排，气氛值达到了顶峰。

贺女士说，“朋友们都说这是参加过最有意思、

最有意义的婚礼。”

随着新时代文明实践新婚礼在全国推广，

“公交婚车”也逐渐走入大众视野。醴陵渌江

集团下属的醴陵市公共交通有限责任公司推出

定制“浪漫巴士”婚庆主题公交车，受到不少新

人的喜爱。

与传统婚车相比，“公交婚车”优点不少，一

来花费较低，跟以往亲友分批坐婚车不同，婚礼

公交可以最高容纳四十人。租赁单价低于豪华

婚车，新人还可自行购买材料装饰婚车，省下不

少钱；二来氛围感不减，亲朋好友同乘一辆车，

一路欢声笑语，在车内唱歌、拍照、玩游戏……

为新人及亲友留下了不一样的美好回忆。

“此次开拓应用新场景，是在全面保障常规

线路运营的基础上，主动挖掘、主动尝试的运

营新模式。”醴陵市公交公司综合管理部部长

殷莉莎介绍，“连日来接到不少市民关于公交

婚车的咨询，甚至有些还是单身的市民也在了

解公交婚车，为以后结婚做准备。”下一步，针

对市场需求，该公司还将进一步推出“公交婚

车”个性化服务，比如装饰、跟拍等。

9 月，广州一对新人在麦当劳举行婚礼的

新闻，在微博上火了。在国庆节期间，无车队、

无接亲、无主持的“三无”婚礼更是在网络掀起

一阵风潮，“放个短片就干饭”，年轻人整顿婚

礼成为众多网友热议的话题。

以往的婚礼模式，新人要凌晨起床梳妆打

扮，接新娘、拦房门、塞红包，到了婚礼现场，还

要在司仪的主持下改口、表演节目、互动……这

种套路化、形式化的婚礼似乎已被年轻人抛

弃，开始追求极简、又不失特别的婚礼。

尽管已经过去了 5年，谭小红与爱人依然觉

得自己的婚礼充满了仪式感并且值得终生铭记。

谭小红与爱人在欧洲旅行结婚。“我们都有

点社交恐惧，不喜欢在众目睽睽之下处理繁琐

的婚礼流程，旅行结婚对我们来说是最好的选

择。”当时，谭小红给自己准备了一顶白色头

纱，到达一个城市的著名景点，两人都会拍一

张简单又有意义的照片。她说，“如今，这些照

片成了他们婚礼的见证者。”

在年轻群体中，谭小红并非异类。

在社交媒体上，不少人分享婚礼选择“不敬

白酒敬奶茶”“不吃喜糖吃辣条”“不用豪车用

摇摇车”等。“这一系列的变化背后，是越来越

多年轻人认为，办婚礼实际上是为自己的情绪

价值买单。”市民朱女士认为。

根据婚嫁行业订购平台“中国婚博会”推出

的《2024 结婚行业全业态消费动态报告》显示，

相较于以前三五十桌的大场面，新人们的婚宴

更加趋向于“小而精”。即便是办酒，桌数也在

日趋减少，如北京、上海 8至 15桌成为主流。百

合佳缘发布的报告《那些关于婚礼的小九九》

也显示，年轻人期待的婚礼规模更趋轻量化，

婚宴规模 10桌以内成为首选。

然而，简约却不代表简单。人们更关注的，是

怎么把婚礼办得特别、办得难忘。除了旅行结婚、

麦当劳婚礼，今年8月，还有新人把婚礼办到了海

底捞火锅店。不仅是婚礼在变化，传统接亲仪式，

也成了年轻人彰显个性、展现新风尚的舞台。

醴陵95后新人租用公交当婚车，既低碳环保，又简单特别。

受访者供图

“我的婚礼我做主，率性但绝不草率。”年轻人整顿婚

礼，是年轻人更注重个性表达的体现，也折射出年青一代

婚恋观、消费观的改变。不管年轻人怎么爆改婚礼，只要

是爱的表达，就各有各的精彩。

记者的话

【现象】
年轻人追求极简又不失特别的婚礼2

【故事】
醴陵95后新人选择“公交婚车”1

【声音】
未来的婚庆产品更需要有情绪价值3


